

障がい者の親亡き後の不安

調査を実施し支援ニーズを把握 課題解決に向け検討を進める

杉原 栄子

（ふじさわ湘風会）
本市では、障がい支...

では、ライフステージと
の支援ニーズを抽出し課題
を顕在化させるとともに、
本人と家族を対象に親亡き
後の生活に不安を訴える方
に対する新たな支援策の検
討が早急に必要と考えるが、
市の見解を聞きたい。

オーラルフレイル
口腔の健康増進を

桜井 直人

（市民クラブ藤沢）
今後の健康増進を進
めるに当たり、国や県はオ
ーラルフレイル（※）対策
を重要視しており、本市で
もその対策を進めていくこ
とが重要と考える。また、
オーラルフレイルに関連す
る視点を充実させるため、



オーラルフレイル予防に関する講座への関心は高い

災害時の電力確保
停電リスクを分散
早期把握と情報提供を図る

武藤 正人

（藤沢市公明党）
災害時における電源
の確保は非常に重要であり、
市役所本庁舎、市民センタ
ー、避難所及び市民病院等
重要な場所で電源の確保を
図ることで、市民の命を守
る取り組みが必要と考える。

令和元年の一連の台風で
は停電被害もあつたが、そ
の影響と課題、さらに本市
における長期停電時の電力
確保の取り組みについて、
見解を聞きたい。

地域でいきいきと暮らすこ
とができるよう、フレイル
予防やオーラルフレイル予
防を関係機関と協力し推進
している。
今後も民間企業等と連携
し、高齢者になる手前の40
歳代、50歳代に向けた普及
啓発に取り組みしていく。

既存の介護保険の認定調査
に口腔の健康に関する内容
を加えるべきと考えるが、
市の見解を聞きたい。

コンパクトシティ
拠点を藤沢駅周辺に

清水 竜太郎

（民主・無所属クラブ）
人口減少社会では、
都市機能を集約するコンパ
クトシティとして、まちを
広げるのではなく、今ある
まちを強くしていくことが
重要と考える。将来的なコ
ンパクトシティの拠点は藤
沢駅周辺であるべきで、村
岡新駅と周辺の開発に向け
るお金があるなら、藤沢駅
周辺にかけるべきと考える

が、市の見解を聞きたい。
本市は、コンパクト
都市構造の形成を目指し
ており、都市マスタープラ
ンや立地適正化計画をもと
に都市整備を推進している。
村岡新駅周辺についても都
市拠点として位置づけられ
り、新駅設置及び周辺の
まちづくりを進めることは、
国が進める「コンパクト+
ネットワーク」の実現につ
ながるものと考えている。
また、藤沢駅周辺につい
ては本市の都心部であり、
今後もその役割を継続でき
るよう、現在、重点事業と
して再整備に取り組みしてい
る。藤沢駅南北自由通路の
拡幅等の実施に向けた基本
協定の締結や、北口デッキ
の再整備を終えたことによ
り、今後、駅前のにぎわい
づくりがより具体的に進む
ものと考えている。

ヘイトスピーチ対策
総合的な施策を推進

甘粕 和彦

（ふじさわ湘風会）
定住外国人に対する
ヘイトスピーチは、憎むべ
き差別行為で許されるもの
ではなく、川崎市では全国
初のヘイトスピーチに罰則
を科す条例が制定された。

しかし、本条例の保護対象
は本邦外出身者に限定され
日本人が保護対象に入らな
い点で不平等と考えるが、
本市においても、同様の条
例の制定や趣旨を取り入れ
た施策を行う予定はあるの
か、見解を聞きたい。

川崎市の条例は、い
わゆる差別的言動解消法の
範囲内で制定されており、
同法は「本邦外出身者に対
する不当な差別的言動以外
であれば、いかなる差別的
言動でも許されるとの理解
は誤りである」との附帯決
議がなされている。

本市では、人権施策推進
指針の改訂版に基づき、人
権施策を総合的に推進して
おり、ヘイトスピーチを初
め、あらゆる差別のない社
会の実現を目指し、国や県
及び関係団体と連携し、意
識啓発等に努めている。

今後、人権指針の見直
し等とあわせ、条例等の制
定や罰則の必要性も含め、
多角的な視点から本市に合
った人権施策を考えていく。
また、飼い主に対するベ
ットフードやシートなどの
備蓄に向けた啓発や、地域
と連携して訓練を行うほ
か、地区内におけるペット
同行避難のあり方について
共通理解を図っていく。

さらに、ペットの受け入
れが可能な避難所の拡充は
必要であると認識してお
り、ペット同行避難者専用
の施設など、新たな枠組み
費用が必要となることや、
教室での配膳に時間を要す
ることから、授業時間への
影響も考慮したためである。
また、導入に当たり、保護
者の代表も委員として参画
した藤沢市中学校給食検討
委員会において、さまざま
な実施方法について検討を
重ね、保護者から弁当持参
のニーズも高かったことも
踏まえ、現在の方式とした。
市内全中学校で給食が実
施されたことにより、多く
の生徒や保護者からは、早
期に実現できたことに対し
て感謝の声が寄せられてい
る。今後も、保護者や子ど
もたちの声を聞きながら、
おいしい給食を提供できる
よう努めていく。

また、平成24年に行った調
査では、中学生とその保護
者が最も要望しているのは
単独校方式であったにもか
かわらず、デリバリー方式
を採用した理由について聞
きたい。

ペット同行災害避難
受け入れ施設拡充を

山口 政哉

（市民クラブ藤沢）
令和元年台風第15号
及び第19号では、水害避難
所において長期にわたり非
常に多くの避難者を受け入
れたことから、ペットの避
難問題等さまざまな課題が
明らかになった。本市でも
ペットを受け入れた避難所
があることだが、ベッ
ト同行避難に対する市の考
え、ペットの受け入れが
可能な避難所の拡充に対す
る市の考えを聞きたい。

今回、水害避難所と
して開設した公立小中学校
において、ペット受け入れ
に関する新たな課題も見え
てきたことから、今後は施
設管理者と協議を進め、各
避難所の受け入れ可否、場
所、条件等の情報を事前に
市民へ周知する。
また、飼い主に対するベ
ットフードやシートなどの
備蓄に向けた啓発や、地域
と連携して訓練を行うほ
か、地区内におけるペット
同行避難のあり方について
共通理解を図っていく。

小中学校の組体操
安全配慮指導を徹底

西智

（市民クラブ藤沢）
小中学校での組体操
における事故のうち、骨折
は平成27年度の3件に比べ
28年度以降7件、6件、7
件とふえていることから、
組体操は安全に行える場合
のみ実施すべきと考える。
一方、運動に伴う事故を
なくすることは不可能であり、
教育的意義のためにはその
危険性を認識し、それを許
容することも必要ではある。
組体操のリスクに対する教
育委員の見解を聞きたい。

本市として、災害時の
電源の安定確保を図るため、
電力供給会社の今後の動向
や運用面を注視していく。
こととした。
また、災害時には停電リ
スクをいかに分散できるか
が大きな課題であり、NT
Tは災害時の電力供給源と
して、東京電力とは別系統
の電力網を新たに構築する

また、災害時には停電リ
スクをいかに分散できるか
が大きな課題であり、NT
Tは災害時の電力供給源と
して、東京電力とは別系統
の電力網を新たに構築する

また、平成24年に行った調
査では、中学生とその保護
者が最も要望しているのは
単独校方式であったにもか
かわらず、デリバリー方式
を採用した理由について聞
きたい。

また、平成24年に行った調
査では、中学生とその保護
者が最も要望しているのは
単独校方式であったにもか
かわらず、デリバリー方式
を採用した理由について聞
きたい。

また、平成24年に行った調
査では、中学生とその保護
者が最も要望しているのは
単独校方式であったにもか
かわらず、デリバリー方式
を採用した理由について聞
きたい。

中学校給食の改善
単独校方式に転換を

山内 幹郎

（日本共産党藤沢市議会議員）
本市の中学校給食に
関するアンケートでは、デ
リバリー弁当に対して「お
かすが冷たい」などの改善
を求めている意見が見られた。
また、平成24年に行った調
査では、中学生とその保護
者が最も要望しているのは
単独校方式であったにもか
かわらず、デリバリー方式
を採用した理由について聞
きたい。

高校生と連携し
市政課題解決へ

原田 建

（アクティブ藤沢）
青森県八戸市では、
高校生が取り組む地域貢献
活動を対象とした助成事業
があり、小学生に科学の楽
しさを教える企画など、高
校生によるすばらしい企画
が生まれている。日本財団
の18歳意識調査によると、
他国と比較して日本の若者
の自己肯定感低迷が著しい
が、神奈川県立湘南台高校
が、「#藤沢キョウ課」設置を
求める陳情を提出するなど、
そのポテンシャルは低くな
いと考える。陳情が趣旨了
承となったことや、吉野彰
氏のノーベル化学賞受賞に
取り組んでいく。

今後、いろいろな事業を
進めるに当たり、これまで
まちづくりや地域の課題な
どに直接かかわることが少
なかつた若者が、みずから
企画・実践することを通し
て、まちづくりや市政へ参
加できるよう工夫し、若者
を含む多様な主体と連携す
ることで、マルチパートナー
シップによるまちづくり

今後、いろいろな事業を
進めるに当たり、これまで
まちづくりや地域の課題な
どに直接かかわることが少
なかつた若者が、みずから
企画・実践することを通し
て、まちづくりや市政へ参
加できるよう工夫し、若者
を含む多様な主体と連携す
ることで、マルチパートナー
シップによるまちづくり

(※) オーラルフレイル…口の機能の低下（歯や歯肉、舌の動きの状態の悪化）のこと。